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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре истребили почти всю ценную рыбу 
С 2015 года сокращение численности рыб ценных пород только на Таймыре превысило 

78 %, сообщает пресс-служба Законодательного собрания края. 
Между тем на протяжении ряда лет действует запрет на вылов осетровых, с 2019 года 

вступил мораторий на добычу нельмы, муксуна, арктического омуля. Федеральным 
правительством с января текущего года изменены таксы при исчислении ущерба, 
принесенного водным биологическим ресурсам в случае браконьерского лова, сообщает 
начальник краевого главка МВД Александр Речицкий. 

Некоторые цифры выросли в десятки раз. Так, ущерб за один «хвост» осетра, вне 
зависимости от веса и размера, с 1 января 2019 года исчисляется 160 456 рублями вместо 8 
350, нельмы – 10 811 рублями (было 1 250), тайменя – 10 635 (было 1 250), чира и муксуна – 
3 640 рублями (420). 

– Дополнительно устанавливается, что «при исчислении ущерба, причиненного водным 
биологическим ресурсам в запрещенные для осуществления рыболовства периоды и (или) в 
запрещенных для рыболовства районах, учитывается 100 процентов таксы за экземпляр 
(килограмм) соответствующего вида (подвида). За каждый килограмм икры осетровых рыб 
дополнительно к таксам учитывается 100 процентов таксы за экземпляр осетровых рыб 
соответствующего вида (подвида)», – цитирует в письме на имя губернатора главный 
полицейский края закон и прогнозирует рост числа лиц, привлеченных к ответственности за 
браконьерство. 

«Наш Красноярский край» 
 

Ввод Пайяхского месторождения увеличит в два раза нефтедобычу в Красноярском 
крае 

Запуск Пайяхского месторождения, где планируется добывать 26 млн тонн нефти в год, 
позволит увеличить в два раза добычу нефти в Красноярском крае. Об этом в среду сообщил 
журналистам вице-премьер правительства Красноярского края Сергей Верещагин. 

Группа Пайяхских месторождений расположена на полуострове Таймыр на севере 
Красноярского края. Инвестиции в проект до 2027 года оцениваются в 329 млрд рублей. 

"Проект разработки группы Пайяхских месторождений, наверное, самый крупный 
красноярский проект [в рамках инвестиционной программы "Енисейская Сибирь "]. 
Реализуется компанией" Нефтегазхолдинг". Планируется, что объем нефтедобычи [на новом 
месторождении] будет достигать более 26 млн тонн в год. Сейчас в Красноярском крае 
добывается всего 24 млн тонн нефти", - сказал Верещагин, отметив, что, таким образом, 
нефтедобыча в регионе удвоится. 

Транспортировку нефтепродуктов планируется осуществлять через Северный морской 
путь. В рамках реализации проекта будут построены нефтепровод, нефтеналивной терминал 
и морской порт в бухте "Север" для хранения и отгрузки нефти. Ожидается, что проект может 
создать более 20 тыс. рабочих мест. Управляющий офис планируется разместить в Дудинке. 

На Таймыре к настоящему моменту пробурены 11 скважин, начаты проектно-
изыскательские работы. Разработку проектной документации планируется завершить к концу 
2019 года. По планам строительство начнется в 2020 году, начало добычи нефти намечено на 
2024 год, а выход на пиковую мощность - к 2030 году. 

ТАСС 
 

«Роснефть» намерена загрузить Севморпуть сырьем со своих месторождений 
Как стало известно “Ъ”, «Роснефть» решила внести существенный вклад в наращивание 

грузопотока на Северном морском пути и может перенаправить туда нефть с новых 
месторождений Ванкорского кластера, построив около 600 км трубопровода до побережья 
Таймыра. Компания видит этот проект в связке с разработкой Пайяхской группы 
месторождений «Нефтегазхолдинга» Эдуарда Худайнатова. Эта концепция сейчас 
прорабатывается в правительстве, но комплексной оценки необходимых инвестиций еще нет. 
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В «Транснефти», которой грозит падение объемов прокачки нефти с Ванкора, заявили о 
готовности «конкурировать с новым направлением». Эксперты считают, что в любом случае с 
привлечением лоббистского ресурса «Роснефти» шансы Пайяхи на реализацию повышаются. 

Президент «Нефтегазхолдинга» (НГХ) Эдуард Худайнатов и глава «Росатома» Алексей 
Лихачев обратились к вице-премьеру Максиму Акимову с просьбой оценить 
целесообразность создания совместной инфраструктуры поставок нефти для 
принадлежащей НГХ Пайяхской группы месторождений и Ванкорского кластера «Роснефти» 
для дозагрузки СМП, сообщили источники “Ъ”. По их словам, господа Худайнатов и Лихачев 
указывают на риски срыва поручения президента РФ по обеспечению к 2024 году грузовой 
базы для СМП в 80 млн тонн грузов. В связи с этим предлагается перенаправить на север 
нефть новых месторождений Ванкорского кластера «Роснефти» — Сузунского, Тагульского и 
Лодочного — с ресурсами 1,9 млрд тонн, запасами 500 млн тонн и планируемой добычей 22–
24 млн тонн в год. Речь идет о строительстве нефтепровода от Ванкорского кластера до 
бухты Север на побережье Таймыра длиной около 600 км и мощностью 25 млн тонн с 
возможностью увеличения до 50 млн тонн, который бы проходил через Пайяхские 
месторождения, принадлежащие НГХ. 

В «Роснефти», НГХ и «Росатоме» отказались от комментариев. Но источник “Ъ” в 
«Росатоме» отмечает, что позиция у госкорпорации простая: чем больше проектов в Арктике, 
тем больше грузооборот и потребность в атомных ледоколах. В министерствах не смогли 
прокомментировать предложение. Между тем освоение Пайяхи и «единый арктический 
маршрут транспортировки нефти» в районе Таймырского участка, по данным “Ъ”, 
упоминались 25 февраля на заседании правительственной рабочей группы по развитию СМП 
во главе с Максимом Акимовым. При этом доклад от лица НГХ делал вице-президент 
«Роснефти» Андрей Шишкин, который в числе прочего курирует верфь «Звезда» на Дальнем 
Востоке. 

Идея перегружать нефть Ванкорского кластера, основного добывающего актива 
«Роснефти» в Восточной Сибири, через морской терминал на СМП полностью противоречит 
прежней стратегии. Эти месторождения уже подключены к системе «Транснефти», и, если 
потоки будут переведены на север, трубы «Транснефти» могут остаться полупустыми, 
учитывая, что ключевое Ванкорское месторождение уже вошло в стадию снижения добычи. 
Между тем концепция должна помочь разработке Пайяхи — единственного крупного 
добычного актива, обремененного долгами НГХ. Пайяхские активы вошли в компанию 
Эдуарда Худайнатова в 2013 году, став одним из первых приобретений после того, как тот 
покинул «Роснефть». Тогда Пайяха и «Геотэкс» (газовые участки в Саратовской области) 
были куплены, по данным “Ъ”, за $500 млн. 

…Планы «Нефтегазхолдинга» по развитию Пайяхи уже входят в федеральный проект 
«Северный морской путь» комплексного плана развития магистральной инфраструктуры. 
Теперь Эдуард Худайнатов просит Белый дом включить в него и месторождения Ванкорского 
кластера. Согласно одной из последних версий паспорта проекта (копия есть у “Ъ”), на 
развитие морского терминала в бухте Север для отгрузки нефти с Пайяхи заложено 81 млрд 
руб. внебюджетных инвестиций. Никакой общей оценки стоимости проекта компании не 
приводят. Помимо трубопровода и отгрузочного терминала им понадобятся также танкеры 
ледового класса. В 2017 году структура «Роснефти» «Роснефтефлот» заказала 
строительство десяти танкеров ледового класса Arc7 для транспортировки нефти с Пайяхи, 
но их будет недостаточно для перевозки 20 млн тонн в год. 

По данным “Ъ”, НГХ и «Роснефть» планируют по построенному с нуля нефтепроводу 
отгружать через терминал на Таймыре в бухте Север 20 млн тонн нефти к 2024 году (из 
которых половину даст нефть Ванкорского кластера). Часть объемов предполагается 
отправлять на танкерах в восточном направлении через Берингов пролив. Компании 
рассчитывают, что в 2035 году суммарная добыча на этих проектах может составить 50–55 
млн тонн. Собеседники “Ъ” подчеркивают, что даже если НГХ не сможет добывать 
планируемые 10 млн тонн, этот объем может быть восполнен нефтью Ванкора. 

Один из источников “Ъ” в отрасли утверждает, что транспортировка с Ванкора до СМП с 
учетом использования танкеров ледового класса минимум вдвое дешевле, чем 
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альтернативный маршрут по системе «Транснефти» через порт Козьмино на 
Дальнем Востоке… 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Сильнейшими баскетболистами Дудинки вновь оказались гимназисты  

27 февраля в Доме физкультуры МАУ «Дудинский спортивный комплекс» состоялась 
церемония закрытия и награждение победителей и призеров XXI городского турнира по 
баскетболу памяти тренера Б. М. Шведова. Соревнования проходили в рамках 
муниципального проекта «Школьная спортивная лига Таймыра». Поблагодарил 
баскетбольные команды за участие и вручил награды победителям председатель Дудинского 
городского Совета Сергей Бородин. 

Третье место среди юношей завоевала команда учащихся четвертой школы 
(преподаватель Михаил Шутов), второе – у сборной общеобразовательной школы № 7 
(тренер Валерий Шульмин). Победители турнира – юноши Дудинской гимназии (учитель 
Ольга Данилкина).  

По результатам игр среди девушек, проходивших с 18 по 26 февраля, первое место 
завоевала команда гимназисток под руководством учителя физкультуры Ольги Данилкиной. 
Второе место у первой школы (преподаватель Александр Козлов), третье заняли ученицы 
пятой школы – их готовил Алексей Шульмин. Победителями конкурсов штрафных и дальних 
бросков стали гимназисты Екатерина Лукьянова и Никита Агапов. 

В номинации «Лучший бомбардир» были отмечены Екатерина Лукьянова и Алексей 
Цирк. Звания лучших защитников присвоены Радмиле Петровой и Никите Агапову. Лучшими 
игроками турнира признаны Ольга Семушева и Ярослав Щеголев. Все номинанты – 
представители команд дудинской гимназии. 

 
У почтового отделения в пятом микрорайоне изменится расписание 

Управление федеральной почтовой службы Красноярского края информирует гостей и 
жителей Дудинки об изменении режима работы отделения почтовой связи, расположенного 
по адресу ул. Дудинская, д. 19. С первого марта 2019 года отделение будет работать со 
вторника по субботу с 11:00 до 19:00 (перерыв с 14:00 до 15:00). Понедельник и воскресенье 
– выходной. 

 
В Дудинке будут соревноваться многоборцы 

С 1 по 5 марта в Доме физкультуры Дудинского спортивного комплекса состоится 
открытое лично-командное первенство муниципального образования «город Дудинка» по 
северному многоборью. Участие в соревнованиях примут учащиеся дудинских школ и 
Таймырского колледжа.  

Спортсмены младшей возрастной группы будут состязаться в четырех дисциплинах: 
беге с палкой на дистанцию 1000 метров, тройном национальном прыжке, прыжках через 
нарты и метании тынзяна на хорей. Старших школьников ждет участие в пятиборье, куда 
войдут бег с палкой на 2000 метров, тройной прыжок, прыжки через нарты и метание тынзяна 
на хорей. 

Церемония открытия соревнований пройдет в Доме физкультуры в 15:00. Сразу после 
ее завершения, в 15:30, дудинцы посоревнуются в тройном национальном прыжке. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Комплексное исследование малого и среднего бизнеса провели в Норильске 

Комплексное исследование работы малого и среднего бизнеса провели в Норильске с 
ноября 2018 года по февраль 2019 года. Об этом ТАСС сообщили в Агентстве по развитию 
Норильска, выступившее инициатором исследования. 
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Агентство развития Норильска - это автономная некоммерческая организация, 
основными направлениями деятельности которой являются: "Бизнес", "Туризм", 
"Девелопмент", "Инвестиции", "Социокультурные проекты". Учредители агентства - 
администрация города Норильска, компания "Норникель", Благотворительный фонд 
Владимира Потанина. 

"С ноября 2018 по февраль 2019 года в Норильске проводилось комплексное 
исследование деятельности субъектов малого и среднего предпринимательства. Цель - 
обобщение и анализ информации о работе бизнесменов и формирование практических 
рекомендаций для стимулирования развития сектора малого и среднего 
предпринимательства", - рассказал собеседник агентства, добавив, что во вторник 
результаты исследования были представлены на круглом столе с участием 
предпринимателей города и властей муниципалитета. Исследование проводила группа 
ЦИРКОН… 

ТАСС 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Goldman Sachs поднял ADR Норникеля на 10%, оставив рейтинг "держать" 

Goldman Sachs повысил прогнозную стоимость американских депозитарных расписок 
(ADR) ГМК "Норильский никель" (MOEX: GMKN) с $21 до $23 за штуку, сообщается в обзоре 
инвестбанка. Между тем рекомендация "держать" для этих бумаг была подтверждена. 

По данным информационно-аналитического терминала "ЭФИР-Интерфакс", в настоящее 
время консенсус-прогноз цены ADR "Норникеля", основанный на оценках аналитиков 14 
инвестиционных банков, составляет $22,09 за штуку, консенсус-рекомендация - "покупать". 

Текущая стоимость этих бумаг составляет порядка $21,8 за штуку. 
 /Интерфакс/ 

 
5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 

 
Владимир Путин поручил утвердить Красноярску квоты на выбросы вредных веществ  

Президент России Владимир Путин поручил правительству до 1 июля подготовить закон 
о квоте на вредные выбросы. Соответствующее поручение появилось сегодня на 
официальном сайте Кремля. 

Систему квотирования выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воздух 
планируют ввести в крупных промышленных центрах. Опробовать ее будут в 12 городах, 
включая Красноярск и Норильск. Также в перечень вошли Братск, Липецк, Магнитогорск, 
Медногорск, Нижний Тагил, Новокузнецк, Омск, Челябинск, Череповец и Чита 

«Эти города нужно наконец вывести из зоны настоящего экологического бедствия. За 
шесть лет объём загрязняющих выбросов в атмосферу здесь должен сократиться не менее 
чем на 20 процентов. А чтобы ни у кого не было соблазна уклоняться от решения такой 
задачи, нужно чётко установить ответственность в промышленных и других компаниях, 
обозначить их конкретные шаги, которые они обязаны предпринять для минимизации 
экологического ущерба, зафиксировать всё это в законе о квотировании выбросов». 

Закон он поручил разработать в кратчайшие сроки и рассмотреть его на весенней сессии 
Государственной Думы. 

Newslab 
 

На базе красноярских аэропортов создадут хаб за 35 млрд руб.  
На базе аэропортов Красноярск и Черемшанка создадут хаб, инвестиции в который 

составят 35 млрд руб., сообщал вице-премьер правительства края Сергей Верещагин 
журналистам. 

В аэропорту Красноярск построят новую рулежную дорожку, которая позволит в два раза 
увеличить количество взлетов и посадок в час. Также планируется проложить ЖД ветку от 
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воздушной гавани до места соединения с Транссибом и расширить аэропорт. Срок 
реализации проекта: 2020-2027 годы. 

Две японские компании уже готовы использовать инфраструктуру красноярского 
аэропорта для транспортировки грузов на Запад, указывает ТАСС. 

РБК 
 

Красноярск лидирует среди крупных городов по росту цен на новостройки. За год цена 
на новые дома выросла на 10%  

Красноярск вошел в тройку городов-миллионников по росту цен на новостройки, сказано 
в исследовании ЦИАН. 

Эксперты установили, что больше всего стоимость квадратного метра выросла в Казани 
— с 67,4 тыс. до 80,2 тыс. руб. (+19%), Новосибирске — с 55,3 тыс. до 64,2 тыс. руб. (+16%) и 
Красноярске — с 51,9 тыс. до 57,2 тыс. руб. (+10%). 

Снижение стоимости среди городов-миллионников наблюдается только в Ростове-на-
Дону, где средняя цена упала с 51,7 тыс. до 50,7 тыс. руб. за 1 кв. м (-2%) и Самаре (-5%) — с 
45,2 тыс. до 42,9 тыс. руб. за «квадрат», следует из пресс-релиза. 

Увеличение стоимости новостроек объясняется ростом реальных доходов населения, а 
также доступностью ипотеки. Рост ставок по кредитам на жилье подстегнул покупателей 
активнее принимать решение о сделке. Кроме того, на увеличение стоимости квартир 
повлияло вступление в силу первой части поправок в закон о долевом строительстве, 
объясняют эксперты. 

В середине января РБК Красноярск писал об исследовании аналитиков портала 
Domofond.ru, которые утверждали, что среди городов-миллионников Красноярск занимает 
девятое место по ценам на новое жилье. 

Ранее аналитики портала N1 называли места Красноярска с самым дорогим жильем. 
Оказалось, что улице Живописная (микрорайон «Удачный») располагается наиболее дорогая 
жилая недвижимость. Самая высокая цена на квартиру здесь составляет 23 млн руб., а самая 
низкая — 6,2 млн руб. Средняя стоимость квадрата жилья — 90,4 тыс. руб. 

РБК 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Утверждены поручения Путина по улучшению жизни россиян 
Президент России Владимир Путин утвердил перечень поручений по реализации своего 

послания Федеральному собранию от 20 февраля, сообщает пресс-служба Кремля. 
Так, администрации главы государства надлежит обеспечить увеличение грантов, 

направляемых на поддержку проектов в области культуры и искусства. 
Правительство должно до 10 апреля законодательно определить порядок материального 

обеспечения пенсионеров, в соответствии с которым размер социальной доплаты к пенсии не 
будет уменьшаться даже в случае, если при индексации доход пенсионера превысил 
прожиточный минимум. 

Также предстоит решить вопросы уменьшения налоговой базы по земельному налогу, 
субсидирования процентной ставки до уровня шести процентов годовых по ипотечным 
жилищным кредитам, подключения всех общеобразовательных организаций к 
высокоскоростному интернету и другое. 

Послание президента Федеральному собранию в этом году было сконцентрировано на 
социальной повестке. В частности, Путин призвал обеспечить достойную жизнь пенсионерам 
и многодетным семьям. 

Лента.ру 
 

Путин поручил принять меры для снижения ипотечной ставки до 8% годовых   
Президент России Владимир Путин поручил правительству и Центробанку принять меры 

для снижения процентной ставки по ипотеке до 8% годовых и ниже. Доложить о принятых 
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мерах они должны до 15 января 2020 г., следует из перечня поручений на сайте 
Кремля. Поручения подготовлены по итогам послания президента Федеральному собранию.  

Путин также поручил правительству до 10 апреля обеспечить внесение в 
законодательство изменений, предусматривающих субсидирование процентной ставки до 
уровня 6% годовых по ипотечным кредитам, выданным семьям с двумя и более детьми, на 
весь срок их действия. Сейчас такая льгота действует в течение трех лет при рождении 
второго ребенка или в течение пяти лет при рождении третьего ребенка.  

Путин также поручил правительству и ЦБ внести в законодательство поправки, 
позволяющие попавшим в трудную жизненную ситуацию заемщикам получить «ипотечные 
каникулы». Поручение должно быть выполнено до 1 июля. Так называемые «ипотечные 
каникулы» будут давать заемщику отсрочку погашения суммы основного долга и уплаты 
процентов. Кредиторам во время отсрочки будет запрещено требовать возврата долга и 
процентов, а также обращать взыскание на заложенное имущество, в случае если оно 
является единственным жильем заемщика. Ответственными за исполнение поручений 
назначены премьер Дмитрий Медведев и председатель Центробанка Эльвира Набиуллина. 

Ведомости 
 

Путин поручил освободить от налогов выплаты «земским» врачам и учителям   
Президент России Владимир Путин потребовал освободить от налога на доход (НДФЛ) 

государственные единовременные выплаты учителям и врачам, которые участвуют в 
программах «Земский доктор» и «Земский учитель». Об этом он заявил на совещании с 
правительством в среду.  

Выплаты переехавшим в села врачам по программе «Земский доктор» в реальности 
составляют не 1 млн руб. и 500 000 руб., а заметно меньше – с них удерживается НДФЛ, 
заявил Путин. «Зачем мы это делаем?» – спросил он министров. Нужно либо предусмотреть 
налог в составе выплат, либо освободить эти выплаты от налога, предложил президент. По 
словам первого вице-премьера Антона Силуанова, выплаты предлагается освободить от 
уплаты НДФЛ. «Это коснется и врачей, и учителей», – добавил Путин. Ранее в послании 
Федеральному собранию он предложил помимо программы «Земский доктор» ввести 
аналогичную программу для учителей, согласных переехать на работу в сельскую местность. 
Она может быть запущена в 2020 г.  

Программа «Земский доктор» была запущена в 2012 г. Она предполагает 
единовременную выплату медицинским работникам до 50 лет, которые согласились 
переехать на работу в сельскую местность: для врачей предусмотрен 1 млн руб., а для 
фельдшеров – 500 000 руб. Ранее в феврале Путин предложил снять возрастное 
ограничение с участников этой программы. «Наряду с комплексным развитием медицинского 
образования нужны меры, которые дадут быстрый результат, быстрый эффект», – заметил 
президент (цитата по «РИА Новости»). 

Ведомости 
 

Голикова сообщила о повышении возраста впервые рожающих россиянок 
Россиянки стали рожать первого ребенка в возрасте от 26 до 35 лет. На более ранний 

возраст приходятся только 45% первых родов, сообщила российский вице-премьер РФ 
Татьяна Голикова на совещании президента РФ Владимира Путина с правительством. 

В 2000-х годах первые дети появлялись у женщин в возрасте до 25 лет включительно. На 
этот возраст приходилось 60% родившихся детей, уточнила она. 

«Возрастная граница первых рождений сдвинулась на отрезок от 26 до 35 лет, а это 
значит, что потенциал вторых и последующих рождений сокращается», — цитирует Голикову 
ТАСС. 

По мнению вице-премьера, в ряде случаев это связано с тем, что мужчины и женщины 
стараются получать образование и хорошую работу. Она выразила надежду, что 
принимаемые государством меры изменят демографическое поведение семей. 

20 февраля президент России Владимир Путин призвал в ходе послания Федеральному 
собранию добиться возобновления естественного прироста населения. По его словам, 
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переломить негативные тенденции удалось в начале 2000-х, когда казалось, что сделать 
это вообще невозможно. 

Известия 
 
Россияне смогут бесплатно переводить деньги по номеру телефона 

Система быстрых платежей, которая позволит россиянам переводить друг другу деньги, 
зная только номер телефона получателя средств, с 28 февраля станет доступной для всех 
клиентов банков-участников. ЦБ РФ установил на 2019 год нулевую комиссию для самих 
банков, поэтому для клиентов на первоначальном этапе переводы тоже будут бесплатными. 

В дальнейшем ЦБ РФ и Федеральная антимонопольная служба будут следить за тем, 
чтобы банки не завышали свои тарифы. Систему в тестовом режиме опробовали клиенты 12 
участников платежного рынка - Газпромбанк, ВТБ, Альфа-банк, Промсвязьбанк, банк "АК 
Барс", Райффайзенбанк, "Тинькофф банк", платежный сервис Qiwi, СКБ-банк, Росбанк, 
Совкомбанк и РНКО "Платежный центр" - оператор платежной системы "Золотая Корона". 

Хотят присоединиться к системе и подали заявки еще 98 банков. ЦБ РФ считает, что 
участие в системе быстрых платежей должно быть обязательным для системно значимых 
игроков, и рассчитывает, что они присоединятся к ней до конца текущего года. Сбербанк 
параллельно развивает свою систему денежных переводов по номеру телефона, к ней уже 
присоединились "Тинькофф банк" и Совкомбанк. Крупнейший российский банк допустил 
подключение к своей системе и других участников, о таком интересе, в частности, сообщил 
банк "Хоум кредит". 

В то же время участвовать в системе денежных переводов ЦБ РФ крупнейший 
российский банк пока не спешит: глава Сбербанка Герман Греф в январе говорил, что будет 
обсуждать с регулятором вопрос обязательного подключения к ней, однако считает эту меру 
"лишним шагом". 

ВТБ, напротив, активно участвует в системе быстрых платежей. На старте проекта 
переводы для физлиц будут бесплатными, сообщили РИА Новости в пресс-службе банка. 
Тестировать сервис банк начал уже в декабре прошлого года и готов с 28 февраля 
предоставлять его всем своим клиентам, заявила заместитель президента-председателя 
правления ВТБ Ольга Дергунова. 

Аналогичной позиции придерживаются Райффайзенбанк, "Тинькофф банк" и банк 
"Русский стандарт". Росбанк до 1 июня 2019 года будет осуществлять переводы без комиссии 
для пользователей. Промсвязьбанк принял решение не взимать комиссию по переводам с 
дебетовых карт до 1 июня. В пресс-службе Qiwi сообщили, что на первом этапе работы 
системы будут предоставляться услуги по пополнению карт "Совесть" без комиссии 

РИА Новости 
 
Эксперты: падение реальных доходов населения остановить не удастся 

Премьер-министр России Дмитрий Медведев поручил правительству провести 
комплексный анализ падающих пятый год подряд доходов населения и определить 
приоритетные меры по их увеличению. 

По данным Росстата, в прошлом году реальные доходы россиян упали еще на 0,2%, а 
накопленным итогом за последние 5 лет люди стали беднее на 12%. На конец года лишь 
11,9% граждан РФ имели ежемесячный доход выше 60 тысяч рублей. Более половины - 
55,2% - жили на сумму, не превышающую 27 тысяч рублей в месяц. 

37% получали меньше 19 тысяч рублей. Каждый четвертый - 23,2% - имел месячный 
доход ниже 15 тысяч рублей, а каждый восьмой находился за чертой официальной бедности, 
получая не больше 10 тысяч рублей в месяц. 

Причем, в первую очередь люди теряют доходы от собственности (к примеру, банковских 
депозитов) и предпринимательства, констатируют аналитики: средний класс вымирает вместе 
с малым бизнесом. 

За год российская экономика лишилась еще 6% малых и средних предприятий, а 233 
тысячи человек, занятых в секторе МСП, потеряли работу. Зато доля доходов населения, 
полностью зависящих от бюджета, достигла 34% (22% в 2008 году). Это и работники 
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госпредприятий, и пенсионеры, выплаты которым за год сократились на 2,4% в 
реальном выражении из-за ускорения инфляции, съедающую прибавку от индексации.. 

Рост реальных зарплат (на 6,8%), по мнению экспертов, «лукавый показатель». Так, 
повышение зарплат бюджетников прошлой весной, сопровождалось массовым сокращением 
штата и переводом на неполный день врачей, медработников и учителей. Номинальная 
зарплата в договоре при этом повышается, но реальных денег люди не видят. Количество 
таких работников выросло на 7,9% в образовании, на 8,6% - в здравоохранении, на 11,2% - в 
организациях культуры и досуга. Причем, 35% младшего медперсонала, 10% научных 
сотрудников, 8% работников культуры было уволено. 

Падение доходов остановить не удастся, по итогам года они упадут еще на 0,5, в связи с 
повышением НДС, которое уже весной ускорит инфляцию до 5-6%. 

Ситуацию комментирует телеграм-канал Мысли-НеМысли: «Дмитрий Анатольевич, ну 
как же так? Ведь всего пару месяцев назад гордо констатировали перелом тренда на падение 
доходов. 

Вряд ли что-то изменится после этого анализа, но хорошо хотя бы то, что не забывают. 
При этом о падении реальных доходов до сих пор никто предпочитает не говорить: ну 
выпустил там Росстат что-то, ну в одном документике МЭР еще было это, ну и ладно, было и 
было, зачем прошлое ворошить. 

С большой вероятностью ситуация с реальными доходами должна начать 
стабилизироваться во второй половине года, но падение по итогам года, скорее всего, все же 
будет. Основная проблема с реальными доходами – постоянный и сильный рост 
обязательных платежей, особенно по кредитам и услугам ЖКХ. Здесь мы вновь 
возвращаемся к теме чрезмерного роста кредитования. 

И если платежи по ЖКХ сложно как-то ограничивать, они в любом случае будут расти 
темпами, схожими с уровнем инфляции, то вопрос кредитования встает еще более остро. 
Фактически, правительству теперь предстоит придумать вместе с ЦБ способы жесткого 
ограничения темпов роста кредитования, добиться снижения кредитной нагрузки на 
население или по крайней мере не дать расти. Поэтому нужно ужесточить выдачу кредитов и 
раздать деньги в рамках социальных программ, о чем говорил недавно президент, да и сам 
премьер поручил сделать выдачу социальных пособий более адресной. 

То есть большинству россиян никакой помощи от государства ждать не стоит, крутитесь 
сами как хотите, сейчас решаются важные и насущные задачи – как добиться роста доходов 
«в среднем по больнице», ну и задачу по двукратному сокращению бедности никто не 
отменял, а это вообще целая эпопея...» 

«Новые Известия» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Россияне пересаживаются с водки в автомобили 
Существенная проблема российской общественно-политической дискуссии заключается 

в том, что поступающие из реального мира факты используются не для осмысления и 
извлечения выводов, а для подкрепления уже существующих позиций сторон. 

Сообщения о негативных событиях и тенденциях — которые, что уж тут спорить, 
появляются регулярно, — берут на вооружение критики власти, бескомпромиссно 
обличающие реалии современной России и предсказывающие близящуюся неизбежную 
катастрофу. Сторонники государства не отстают и, используя не менее регулярные 
позитивные новости, уверенно доказывают обратное — что наша страна успешно 
развивается. 

Однако зачастую приводимые спорщиками факты представляют собой разные стороны 
одного и того же феномена, который при этом остается за рамками внимания участников 
дискуссии. 

На днях произошло очередное показательное в этом смысле событие. Одна из самых 
крупных и влиятельных в мире маркетинговых компаний Nielsen обнародовала результаты 
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очередного исследования российского рынка. Из него следует, что более половины россиян 
в 2018 году сокращали расходы в целях экономии. 

Главные статьи урезания трат — одежда и развлечения, на них экономили 59 и 57% 
респондентов соответственно. Более 55% отдавали предпочтение более дешевым брендам, 
40% избегали кафе и ресторанов, 38%в ограничили себя в обновлении техники, а 45% — в 
коротких отпусках. Более того: люди стали пить меньше водки. 

Естественно, озвученные данные послужили для оппозиции поводом в очередной раз 
обвинить Кремль во всех грехах. 

Правда, на фоне, казалось бы, повсеместного затягивания гражданами поясов Nielsen 
отчетливо выявила и иной тренд: россияне не экономят на еде, а сознательно перестраивают 
рацион на более здоровый. Шестьдесят семь процентов респондентов сообщили, что 
стараются выдерживать полезную для здоровья диету с увеличением потребления 
натуральных и свежих продуктов и сокращением жиров (53 %) и сахара (65 %). 

Эти потребительские установки любопытным образом коррелируют с объективными 
показателями. Например, посещаемость кинотеатров в прошлом году действительно заметно 
сократилась по сравнению с 2017-м: с 213,5 миллиона зрителей до 200,3 миллиона. Так что 
тут отмеченная маркетологами экономия россиян на развлечениях вполне совпала с 
финансовыми результатами киноотрасли. 

Зато рынок электроники, бытовой и компьютерной техники продемонстрировал 
впечатляющий рост — более чем на 18 %, а продажи легковых автомобилей увеличились на 
13,3 %.  

Плюс, безусловно, нельзя не упомянуть исторический рекорд в ипотеке: за год в стране 
оформлено 1,47 миллиона ипотечных кредитов на общую сумму 3,012 триллиона рублей. 

Все это делает очевидной неадекватность привычных споров о том, нищает ли 
российское население, или ему, наоборот, "жить стало лучше, жить стало веселее". Потому 
что развивающиеся на наших глазах процессы — вообще про другое. 

Маркетологи скажут — и будут правы со своей колокольни — что меняется 
потребительское поведение в условиях сложной экономической ситуации. Россия, кстати, в 
этом смысле находится в русле общемирового тренда. По всему миру ретейлеры одежды 
сталкиваются с масштабными проблемами, поскольку люди все меньше видят смысла в 
переплачивании за бренд, когда аналогичный по качеству ноу-нейм можно купить в разы, а то 
и на порядок дешевле. Да достаточно взглянуть на Москву, которая массово — вне 
зависимости от пола, возраста и достатка — переоделась в джинсы, футболки, куртки и 
надела рюкзаки. 

Но в случае России дело не только в потребительском поведении. О чем же говорят 
перечисленные выше факты? 

О том, что российское общество смотрит в будущее и занимается долгосрочным 
планированием. 

Переоценить значение произошедшего перелома невозможно. Ведь даже "тучные 
нулевые", ставшие символом путинской стабильности, представляли собой угар 
сиюминутного потребления — "бессмысленного и беспощадного".  

И вот у нас на глазах привычная отечественная мантра "В России ничего планировать 
нельзя — надо жить здесь и сейчас, потому что завтра все рухнет или все отнимут" 
сменилась двадцатипятилетними ипотеками, пристальным изучением этикеток на продуктах и 
по-бюргерски расчетливым отношением к семейному бюджету даже в весьма обеспеченных 
кругах. Не потому, что денег нет, а потому, что их можно потратить более эффективно. 

Это не просто обстоятельство, которое ныне должны учитывать маркетологи, 
работающие на российском рынке. Это фактор, на глазах формирующий основу всей 
государственно-политической системы России и задающий ей качественно новый уровень 
прочности и стабильности. Политические оценки и прогнозы теперь имеет смысл делать 
исключительно с его учетом. 

Российское общество, так долго ощущавшее себя в состоянии безвременья, вновь 
увидело будущее — и стало активно его строить. Не абстрактное светлое будущее, а вполне 
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конкретное — с детьми и внуками, хорошим здоровьем, устроенным бытом и отпусками в 
Сочи или Крыму. 

Именно ради этого будущего сегодня люди в стране массово отказываются от лишнего 
похода в кафе. 

РИА Новости 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 28.02.2019 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 65,76  ▲ 0, 14 

EUR 74, 82 ▲ 0, 34 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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